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8-1 ＜冷凍⾷品製造業での⾷品ロス削減対策情報交換会 実施報告＞

〇実 施 ⽇︓令和５年３月１６⽇（木） １４︓００〜１６︓００ 
〇開催方法 ︓ハイブリッド開催 
〇開催場所 ︓AP 市ヶ谷 C ルーム 
〇主  催 ︓一般財団法人 食品産業センター 
〇参加対象者︓冷凍食品製造事業者を中心に制限なし 
〇次  第 ︓ 

（１）「未利⽤食材等の発生状況とその活⽤に係る調査の結果について」
   食品産業センター事務局 

（２）講演
１)「冷凍食品の動向」

一般社団法人⽇本冷凍食品協会  専務理事 木村  均 氏 
２）「AI 検査による自動化とフードロス削減の取組み」  

株式会社ニチレイフーズ 技術戦略部  吾郷 友亮 氏

〇参加状況及びアンケート集計結果 

１．参加状況 
現地申込総数 １４ 実参加者 １１ 
WEB 申込総数 １４０ 実参加者 １２１ 

申込総数 １５４ 実参加者 １３２ 
     事務局４名含まず    

２．アンケート集計結果（回答数︓５４） 

Q１ 貴社・貴団体の属性についてお知らせください。 
企業 団体 地方 

食産協 
⾏政 教育機関 個人 回答者 

合 計 
５０ ２ ０ ０ １ １ ５４ 

Q２ （任意）メールアドレス記入 

Q３ 調査内容・報告書の説明について 
参考になった ２６ あまり参考にならなかった １ 
やや参考になった ２０ 参考にならなかった １ 
どちらでもない ６ 

Q４ 「冷凍食品の動向」について 
参考になった ２８ あまり参考にならなかった ２ 
やや参考になった １６ 参考にならなかった ０ 
どちらでもない ８ 

Q５ 「AI 検査による自動化とフードロス削減の取組み」について 
参考になった ３１ あまり参考にならなかった ２ 
やや参考になった １８ 参考にならなかった １ 
どちらでもない ２ 

Q６ 今回のセミナーで、ご質問、ご意⾒、ご感想、さらに知りたい点等について、自由にご記入ください。
［１２名回答］ 

・近年の冷凍技術について知りたいと思いました。
・防災も念頭にするとロードストックできる冷凍食品が最強と思います。絶対冷凍にできないものってあ

るのでしょうか︖
・冷凍食品協会のデータは参考になりました。ありがとうございました。
・ご機会をいただきありがとうございました。
・"様々な冷凍機、凍結方法があり、展開しておりますが、寿司のように違う食材が合わさった時や、ボ

リュームがあるものは、どのように解凍する事が良いのか、時短にするには
良い⼿⽴て又は、現状の方法の資料等がございましたら、お教えください。"

・やはり検品作業に人⼿がかかるので AI を活⽤した検査は今後の参考になりました。
・食品製造における小ロット・多品種生産現場での省⼒化・自動化・フードロスを成功させた事例が有

れば知りたいです。
・"本⽇は、興味ある内容で大変勉強になりました。フードロス削減マルハさんとフードバンクの取り組み

について、コスト面からの情報を知りたかったです。補助があって成⽴するのでしょうか︖
・また、小売店の冷食シフトでによるロス削減についての情報がありましたらお教えください。ありがとうご

ざいました。"
・先進的なマルハニチロやニチレイの取組み内容が聞けて参考になりました。逆に質問が出なかった同

業他社がどのように受け止めているか気になりました。今後も他社から具体的な話が出てくると良い
と思いました。 

・初回の参加でしたがロス対策への取り組みと企業ＰＲを取り違えているような感想でした。
・"ニチレイ様の「AI 検査による自動化とフードロス削減の取組み」につきまして、大変感動致しました。

改めて、素晴らしいセミナーの開催に感謝申し上げます。
・安心安全な商品をお届けする考え方が、実際の⾏動されていることに感動致しました。
・是非とも、今回の「AI 検査による自動化とフードロス削減の取組み」についての取組と考え方を、弊

社製造部へも強くお伝えしたく考えております。 
・もしも可能でしたら、期間限定でも構いませんので、ニチレイ様の講習会資料をお借りすることは可能

でしょうか。※守秘義務及び、活⽤後の資料抹消等は徹底して実施いたします。"
・ニチレイさんの報告は、実例に基づいてわかりやすく、興味の持てるものでした 進む方向がわかりまし
た

・マルハニチロの報告は参考になりました。画面に投影した資料が小さく⾒にくかった、また、司会者はマ
スクを外して話をした方が良い。

・特にありません
・業務⽤の冷凍食品の市場が大きく縮小しているのには驚きました。このままでは業界の再編が必要

になるのでは・・・と思いました。 
（以上） 
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　※講演資料非公開につきホームページを参照ください　https://www.nichirei.co.jp/food_loss/2-1/



8-1 ＜冷凍⾷品製造業での⾷品ロス削減対策情報交換会 実施報告＞

〇実 施 ⽇︓令和５年３月１６⽇（木） １４︓００〜１６︓００ 
〇開催方法 ︓ハイブリッド開催 
〇開催場所 ︓AP 市ヶ谷 C ルーム 
〇主  催 ︓一般財団法人 食品産業センター 
〇参加対象者︓冷凍食品製造事業者を中心に制限なし 
〇次  第 ︓ 

（１）「未利⽤食材等の発生状況とその活⽤に係る調査の結果について」
   食品産業センター事務局 

（２）講演
１)「冷凍食品の動向」

一般社団法人⽇本冷凍食品協会  専務理事 木村  均 氏 
２）「AI 検査による自動化とフードロス削減の取組み」  

株式会社ニチレイフーズ 技術戦略部  吾郷 友亮 氏

〇参加状況及びアンケート集計結果 

１．参加状況 
現地申込総数 １４ 実参加者 １１ 
WEB 申込総数 １４０ 実参加者 １２１ 

申込総数 １５４ 実参加者 １３２ 
     事務局４名含まず    

２．アンケート集計結果（回答数︓５４） 

Q１ 貴社・貴団体の属性についてお知らせください。 
企業 団体 地方 

食産協 
⾏政 教育機関 個人 回答者 

合 計 
５０ ２ ０ ０ １ １ ５４ 

Q２ （任意）メールアドレス記入 

Q３ 調査内容・報告書の説明について 
参考になった ２６ あまり参考にならなかった １ 
やや参考になった ２０ 参考にならなかった １ 
どちらでもない ６ 

Q４ 「冷凍食品の動向」について 
参考になった ２８ あまり参考にならなかった ２ 
やや参考になった １６ 参考にならなかった ０ 
どちらでもない ８ 

Q５ 「AI 検査による自動化とフードロス削減の取組み」について 
参考になった ３１ あまり参考にならなかった ２ 
やや参考になった １８ 参考にならなかった １ 
どちらでもない ２ 

Q６ 今回のセミナーで、ご質問、ご意⾒、ご感想、さらに知りたい点等について、自由にご記入ください。
［１２名回答］ 

・近年の冷凍技術について知りたいと思いました。
・防災も念頭にするとロードストックできる冷凍食品が最強と思います。絶対冷凍にできないものってあ

るのでしょうか︖
・冷凍食品協会のデータは参考になりました。ありがとうございました。
・ご機会をいただきありがとうございました。
・"様々な冷凍機、凍結方法があり、展開しておりますが、寿司のように違う食材が合わさった時や、ボ

リュームがあるものは、どのように解凍する事が良いのか、時短にするには
良い⼿⽴て又は、現状の方法の資料等がございましたら、お教えください。"

・やはり検品作業に人⼿がかかるので AI を活⽤した検査は今後の参考になりました。
・食品製造における小ロット・多品種生産現場での省⼒化・自動化・フードロスを成功させた事例が有

れば知りたいです。
・"本⽇は、興味ある内容で大変勉強になりました。フードロス削減マルハさんとフードバンクの取り組み

について、コスト面からの情報を知りたかったです。補助があって成⽴するのでしょうか︖
・また、小売店の冷食シフトでによるロス削減についての情報がありましたらお教えください。ありがとうご

ざいました。"
・先進的なマルハニチロやニチレイの取組み内容が聞けて参考になりました。逆に質問が出なかった同

業他社がどのように受け止めているか気になりました。今後も他社から具体的な話が出てくると良い
と思いました。 

・初回の参加でしたがロス対策への取り組みと企業ＰＲを取り違えているような感想でした。
・"ニチレイ様の「AI 検査による自動化とフードロス削減の取組み」につきまして、大変感動致しました。

改めて、素晴らしいセミナーの開催に感謝申し上げます。
・安心安全な商品をお届けする考え方が、実際の⾏動されていることに感動致しました。
・是非とも、今回の「AI 検査による自動化とフードロス削減の取組み」についての取組と考え方を、弊

社製造部へも強くお伝えしたく考えております。 
・もしも可能でしたら、期間限定でも構いませんので、ニチレイ様の講習会資料をお借りすることは可能

でしょうか。※守秘義務及び、活⽤後の資料抹消等は徹底して実施いたします。"
・ニチレイさんの報告は、実例に基づいてわかりやすく、興味の持てるものでした 進む方向がわかりまし
た

・マルハニチロの報告は参考になりました。画面に投影した資料が小さく⾒にくかった、また、司会者はマ
スクを外して話をした方が良い。

・特にありません
・業務⽤の冷凍食品の市場が大きく縮小しているのには驚きました。このままでは業界の再編が必要

になるのでは・・・と思いました。 
（以上） 
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　※講演資料非公開につきホームページを参照ください　https://www.nichirei.co.jp/food_loss/2-1/
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9493

8-2 ＜フードバンク・こども食堂等活動の情報交換会 実施報告＞

〇実 施 ⽇︓令和５年３月１０⽇（⾦） １４︓００〜１６︓００ 
〇開催方法 ︓ハイブリッド開催 
〇開催場所 ︓AP 市ヶ谷 B ルーム 
〇主  催 ︓一般財団法人 食品産業センター 
〇参加対象者︓制限なし 
〇次  第 ︓ 

講演 
１) 「フードバンク活動の動向と課題」

一般社団法人全国フードバンク推進協議会 代表理事 米山 廣明 氏 
２）「キユーピーみらいたまご財団の活動」

公益財団法人キユーピーみらいたまご財団 事務局⻑ ⻑谷部 敏朗 氏 
３）「富山県食品産業協会のフードバンク活動拡大への取組み」

一般社団法人富山県食品産業協会 理事・事務局⻑  中川 義久 氏 
４）「全国こども食堂支援センター・むすびえ活動紹介」

認定 NPO 法人全国こども食堂支援センター・むすびえ   森谷  哲 氏 

〇参加状況及びアンケート集計結果 

１．参加状況 
現地申込総数 7 実参加者 6 
WEB 申込総数 62 実参加者 58 

申込総数 69 実参加者 64 
     事務局３名含まず    

２．アンケート集計結果（回答数︓２8） 

Q１ 貴社・貴団体の属性についてお知らせください。 
企業 団体 地方 

食産協 
⾏政 教育機関 報道 回答者 

合 計 
２4 4 ０ ０ ０ 0 ２8 

Q２ （任意）メールアドレス記入 

Q３ 「フードバンク活動の動向と課題」について 
参考になった 20 あまり参考にならなかった 0 
やや参考になった 8 参考にならなかった 0 
どちらでもない 0 

Q４ 「キユーピーみらいたまご財団の活動」について 
参考になった １9 あまり参考にならなかった ０ 
やや参考になった ９ 参考にならなかった 0 
どちらでもない 0 

Q５ 「富山県食品産業協会のフードバンク活動拡大への取組み」について 
参考になった 15 あまり参考にならなかった 1 
やや参考になった 11 参考にならなかった 0 
どちらでもない １ 

Q6 「全国こども食堂支援センター・むすびえ活動紹介」について 
参考になった 17 あまり参考にならなかった 0 
やや参考になった 10 参考にならなかった 0 
どちらでもない １ 

Q7 今回のセミナーで、ご質問、ご意⾒、ご感想、さらに知りたい点等について、自由にご記入ください。
［１２名回答］ 

・商品の提供に関する⾏政としての体制、取組等について
・各団体の発表資料もいただけると、弊社でも共有できるので良いと思います。
・各団体、もう少し、ゆっくりお話を伺えればと思いました。大変興味深かったです。 
・直接食品の製造販売等に関わる⽴場にはありませんが、フードバンク活動の現状等を知る参加しまし 

た。各講師のお話は大変参考になりました。活動を実践する方々からは課題について共通する指摘 
も多く、重要点がよくわかった。 

・現在フードバンク向けに、食品提供するサービススキームを企業と検討中です。本⽇のセミナー資料中 
に、子供食堂の希望品ニーズがあったと思うのですが、資料として共有および利⽤するのが許可頂け 
ないでしょうか。 

・地域の環境がフードバンク活動や子ども食堂の運営に多大な影響があるといった印象です。 
・本⽇のレジメを頂けますか 
・"⽇本と欧米の取り組み状況やこどもたちの貧困の実態など、初めてお聞きする話も多く大変勉強にな

りました。当社は冷蔵や冷凍の商品が多く、また賞味期限も短いので扱いづらいように感じております
が、サステナビリティの観点からも少しずつ進めていきたいと思っています。 
本⽇はありがとうございました。" 

・今現在の状況として、フードバンク事業が一枚岩での活動ではなく、各地域、自治体、NPO 団体など
が各々⾏動しなければ回っていないことをいかに効率的に、恒久的な活動にしていくかを考えさせられ
ました。 

・弊社でも社会貢献の一環としてご協⼒出来ればと思いました。 
・活動の実態、課題がわかって有意義でした。 
・支援の必要性や大変さを感じることができました

（以上） 



9493

8-2 ＜フードバンク・こども食堂等活動の情報交換会 実施報告＞ 
 
〇実 施 ⽇︓令和５年３月１０⽇（⾦） １４︓００〜１６︓００ 
〇開催方法 ︓ハイブリッド開催 
〇開催場所 ︓AP 市ヶ谷 B ルーム 
〇主  催 ︓一般財団法人 食品産業センター 
〇参加対象者︓制限なし 
〇次  第 ︓ 

講演 
１) 「フードバンク活動の動向と課題」 

一般社団法人全国フードバンク推進協議会 代表理事 米山 廣明 氏 
２）「キユーピーみらいたまご財団の活動」 

公益財団法人キユーピーみらいたまご財団 事務局⻑⻑ 谷部 敏朗 氏 
３）「富山県食品産業協会のフードバンク活動拡大への取組み」 

一般社団法人富山県食品産業協会 理事・事務局⻑  中川 義久 氏 
４）「全国こども食堂支援センター・むすびえ活動紹介」 

認定 NPO 法人全国こども食堂支援センター・むすびえ   森谷  哲 氏 
 

〇参加状況及びアンケート集計結果 
 
１．参加状況 

現地申込総数 7 実参加者 6 
WEB 申込総数 62 実参加者 58 

申込総数 69 実参加者 64 
             事務局３名含まず     

 
２．アンケート集計結果（回答数︓２8） 
 
Q１ 貴社・貴団体の属性についてお知らせください。 

企業 団体 地方 
食産協 

⾏政 教育機関 報道 回答者 
合 計 

２4 4 ０ ０ ０ 0 ２8 
 
Q２ （任意）メールアドレス記入 
  
Q３ 「フードバンク活動の動向と課題」について 

参考になった 20 あまり参考にならなかった 0 
やや参考になった 8 参考にならなかった 0 
どちらでもない 0   

 
 
 

Q４ 「キユーピーみらいたまご財団の活動」について 
参考になった １9 あまり参考にならなかった ０ 
やや参考になった ９ 参考にならなかった 0 
どちらでもない 0   

 
Q５ 「富山県食品産業協会のフードバンク活動拡大への取組み」について 

参考になった 15 あまり参考にならなかった 1 
やや参考になった 11 参考にならなかった 0 
どちらでもない １   

 
Q6 「全国こども食堂支援センター・むすびえ活動紹介」について 

参考になった 17 あまり参考にならなかった 0 
やや参考になった 10 参考にならなかった 0 
どちらでもない １   

 
Q7 今回のセミナーで、ご質問、ご意⾒、ご感想、さらに知りたい点等について、自由にご記入ください。           

［１２名回答］ 
 

・商品の提供に関する⾏政としての体制、取組等について 
・各団体の発表資料もいただけると、弊社でも共有できるので良いと思います。 
・各団体、もう少し、ゆっくりお話を伺えればと思いました。大変興味深かったです。 
・直接食品の製造販売等に関わる⽴場にはありませんが、フードバンク活動の現状等を知る参加しまし 

た。各講師のお話は大変参考になりました。活動を実践する方々からは課題について共通する指摘 
も多く、重要点がよくわかった。 

・現在フードバンク向けに、食品提供するサービススキームを企業と検討中です。本⽇のセミナー資料中 
に、子供食堂の希望品ニーズがあったと思うのですが、資料として共有および利⽤するのが許可頂け 
ないでしょうか。 

・地域の環境がフードバンク活動や子ども食堂の運営に多大な影響があるといった印象です。 
・本⽇のレジメを頂けますか 
・"⽇本と欧米の取り組み状況やこどもたちの貧困の実態など、初めてお聞きする話も多く大変勉強にな

りました。当社は冷蔵や冷凍の商品が多く、また賞味期限も短いので扱いづらいように感じております
が、サステナビリティの観点からも少しずつ進めていきたいと思っています。 
本⽇はありがとうございました。" 

・今現在の状況として、フードバンク事業が一枚岩での活動ではなく、各地域、自治体、NPO 団体など
が各々⾏動しなければ回っていないことをいかに効率的に、恒久的な活動にしていくかを考えさせられ
ました。 

・弊社でも社会貢献の一環としてご協⼒出来ればと思いました。 
・活動の実態、課題がわかって有意義でした。 
・支援の必要性や大変さを感じることができました 

  
 

（以上） 
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